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Цель работы — сравнительный анализ сорбционной способности нетканых волокнистых мате-

риалов на основе поли-3-гидроксибутирата, полилактида и их смесей, а также моделирование про-

цесса сорбции с учетом морфологии материалов. 

В работе использованы биоразлагаемые полиэфиры: бактериальный поли-3-гидроксибутират, син-

тетический полилактид и их смеси. Нетканые волокнистые материалы получали методом электрофор-

мования с использованием 10% полимерных растворов в хлороформе. Нетканые волокнистые материалы 

формовали из чистых полимеров и их смесей. В работе проведены комплексные исследования структуры 

и сорбционных свойств материалов. Установлено, что нетканые волокнистые материалы ПГБ–ПЛА об-

ладают сравнительно высокими показателями порозности (0,82–0,97) и нефтепоглощения (15–45 г/г) при 

минимальной сорбции воды (3,8–14 г/г). В работе для описания процесса сорбции предложена геометри-

ческая модель волокнистого сорбента в слое нефти в продольном и поперечном сечении, учитывающая 

плотность упаковки. Предлагаемые волокнистые материалы рекомендованы для производства селек-

тивных сорбентов при удалении нефти и нефтепродуктов с поверхности воды. Достаточно полную 

очистку воды можно осуществить, используя полимерные абсорбенты с высокоразвитой поверхностью 

и заданным гидрофильно-гидрофобным балансом. Для этого можно использовать волокнистые матери-

алы, полученные из смесей различных по химическому строению полимеров. При этом такие гетерофаз-

ные полимерные системы характеризуются высокой микропористостью и ускоренным биоразложением 

в условиях окружающей среды, что обеспечит улучшение экологической обстановки. 
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The aim of this study is to comparatively analyze the sorption capacity of nonwoven fibrous materials 

based on PHB, PLA, and their blends, as well as to model the sorption process taking into account the mor-

phology of the materials. 

Biodegradable polyesters were used in this study: bacterial poly-3-hydroxybutyrate, synthetic pol-

ylactide, and their blends. Nonwoven fibrous materials were produced by electrospinning 10% polymer 

solutions in chloroform. The nonwoven fibrous materials were formed from pure polymers and their 

blends. A comprehensive study of the structure and sorption properties of the materials was conducted. It 

was found that PHB-PLA nonwoven fibrous materials exhibit relatively high porosity (0.82–0.97) and oil 

absorption (15–45 g/g) with minimal water sorption (3.8–14 g/g). To describe the sorption process, a ge-

ometric model of a fibrous sorbent in an oil layer in longitudinal and transverse sections is proposed, tak-

ing into account the packing density. The proposed fibrous materials are recommended for the production 

of selective sorbents for removing oil and petroleum products from water surfaces. Sufficiently complete 

water purification can be achieved using polymeric absorbents with a highly developed surface area and a 

specified hydrophilic-hydrophobic balance. For this purpose, fibrous materials obtained from mixtures of 

polymers with different chemical structures can be used. Moreover, such heterophase polymer systems are 

characterized by high microporosity and accelerated biodegradation in the environment, which will im-

prove the environmental situation. 

Keywords: petroleum products, water purification, sorption, fibers, electrospinning, polyhydroxybutyrate, polylac-

tide, mixtures, oil absorption, biodegradable sorbents. 
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